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华为进场 曲线造车
一如既往一如既往，，华为坚华为坚

称称““不造车不造车””。。然而然而，，智智

能电动车狂飙能电动车狂飙、、突进式突进式

地发展容不得华为继续地发展容不得华为继续

犹 豫犹 豫 ，， 哪 怕 是 曲 线 造哪 怕 是 曲 线 造

车车，，华为也要进场了华为也要进场了。。

余承东领衔

随 着 赛 力 斯 问 界随 着 赛 力 斯 问 界

MM55 的曝光的曝光，，华为终于华为终于

开始下场造车了开始下场造车了。。只不只不

过过，，这一次华为仍然保这一次华为仍然保

留了一层留了一层““窗户纸窗户纸””。。

近日近日，，国家工信部国家工信部

公布了一组赛力斯问界公布了一组赛力斯问界

MM55 的申报图的申报图，，传闻中传闻中

华为与赛力斯采用全新华为与赛力斯采用全新

合作模式的第二款车型合作模式的第二款车型

终于现身终于现身。。网上流传出网上流传出

的图片显示的图片显示，，问界问界 MM55

采 用 了 新 的 英 文 尾 标采 用 了 新 的 英 文 尾 标

AITOAITO，，车头位置也换车头位置也换

了新的了新的LogoLogo。。

此前此前，，有消息称有消息称，，

除了搭载全套华为智能除了搭载全套华为智能

汽车解决方案之外汽车解决方案之外，，从从

前期规划前期规划、、设计到后期设计到后期

营销营销、、售卖售卖，，都由华为都由华为

““一手包办一手包办””。。对于这款对于这款

挂 着挂 着 ““AITOAITO”” 标 识 的标 识 的

新车新车，，金康赛力斯所扮金康赛力斯所扮

演的角色只是代工生产演的角色只是代工生产。。

在在1010月份举办的华月份举办的华

为开发者大会上为开发者大会上，，华为华为

常务董事常务董事、、消费者消费者 BGBG

CEOCEO、、智能汽车解决方智能汽车解决方

案案 BU CEOBU CEO 余承东提余承东提

到到，，华为与金康赛力斯华为与金康赛力斯

合 作 开 发 的 全 新 中 型合 作 开 发 的 全 新 中 型

SUVSUV 将于今年年底或明将于今年年底或明

年年初发布年年初发布。。

他所指的他所指的，，应该就应该就

是这款问界是这款问界MM55。。

在华为在华为，，余承东是余承东是

不 惧 争 议 的 开 拓 式 人不 惧 争 议 的 开 拓 式 人

物物。。他曾带领华为无线他曾带领华为无线

通讯业务打败爱立信通讯业务打败爱立信，，

帮助华为在欧洲打出一帮助华为在欧洲打出一

片天地片天地；；他曾大刀阔斧他曾大刀阔斧

砍掉华为的贴牌手机制砍掉华为的贴牌手机制

造业务造业务，，带领华为发力带领华为发力

自有品牌自有品牌，，并最终促使并最终促使

华为从一华为从一家家 To BTo B 公司公司

转型为转型为 To BTo B、、To CTo C 双双

线业务并行的公司线业务并行的公司；；更更

重要的是重要的是，，绰号绰号““余大余大

嘴嘴””的余承东曾的余承东曾经吹过经吹过

的牛的牛，，几乎都实现了几乎都实现了。。

也正因为如此也正因为如此，，在华为在华为

颇 具 争 议 的 造 车 一 事颇 具 争 议 的 造 车 一 事

上上，，余承东成为当仁不余承东成为当仁不

让的最佳人选让的最佳人选。。

余承东一直是华为余承东一直是华为

造车派最坚定的代表人造车派最坚定的代表人

物物。。99 月月，，华为裁撤智华为裁撤智

能汽车解决方案能汽车解决方案 BUBU 总总

裁岗位裁岗位，，原原 BUBU 总裁王总裁王

军转任军转任COOCOO，，并兼任智并兼任智

能驾驶解决方案产品线能驾驶解决方案产品线

总裁总裁，，余承东继续担任余承东继续担任

华为智能汽车解决方案华为智能汽车解决方案

BU CEOBU CEO。。

这 次 调 整 的 关 键这 次 调 整 的 关 键

是是，，在造车业务上在造车业务上，，风风

格稳健的王军转而向激格稳健的王军转而向激

进派余承东汇报进派余承东汇报，，余承余承

东推进造车的东推进造车的““阻力阻力””

进一步减小进一步减小。。

造车是必然

在华为在华为““11++88+N+N””

战略架构生态蓝图中战略架构生态蓝图中，，

汽车是重要的一类终端汽车是重要的一类终端

产品产品，，更是鸿蒙更是鸿蒙 OSOS 需需

要迅速占领的重要阵地要迅速占领的重要阵地。。

华为造车更为现实华为造车更为现实

的原因是的原因是，，华为华为““不造不造

车车””路线路线，，很难走通很难走通。。

在被车企拒绝的诸在被车企拒绝的诸

多理由中多理由中，，除了关乎主除了关乎主

导权之争的导权之争的““灵魂说灵魂说””

和关乎利润之争的和关乎利润之争的““苦苦

博世久矣博世久矣””之外之外，，华为华为

““帮助车企造好车帮助车企造好车””的操的操

作模式也存在一些问题作模式也存在一些问题。。

例如例如，，使用华为自使用华为自

动 驾 驶 解 决 方 案 的 车动 驾 驶 解 决 方 案 的 车

企企，，目前都需要华为深目前都需要华为深

度介入度介入。。当这种模式在当这种模式在

多 家 车 企 之 间 同 时 并多 家 车 企 之 间 同 时 并

行行，，而这些车企相互之而这些车企相互之

间又是竞争关系间又是竞争关系，，那么那么

竞品之间核心信息的隔竞品之间核心信息的隔

离将成为棘手的问题离将成为棘手的问题。。

最为致命的是最为致命的是，，华华

为 造 车 的 能 力 过 于 强为 造 车 的 能 力 过 于 强

大大，，强大到随时可以下强大到随时可以下

场造车场造车。。车企害怕的是车企害怕的是

自己成为华为练手的对自己成为华为练手的对

象象，，华为有了造车经验华为有了造车经验

后后，，又转头与自己竞争又转头与自己竞争。。

在软件定义汽车的在软件定义汽车的

时代时代，，整体解决方案的整体解决方案的

导入导入，，是车企极度敏感是车企极度敏感

的那根神经的那根神经。。

行 业 车 轮 滚 滚 向行 业 车 轮 滚 滚 向

官宣时机

既然华为必须造既然华为必须造

车车，，那什么样的时机才那什么样的时机才

足够让华为大大方方官足够让华为大大方方官

宣造车呢宣造车呢？？

华为宣布造车的时华为宣布造车的时

机机，，主要取决于华为何主要取决于华为何

时能够突破芯片全链研时能够突破芯片全链研

发发、、生产的限制生产的限制，，摆脱摆脱

美国的封锁美国的封锁。。

在美国的制裁下在美国的制裁下，，

华为的芯片供应链华为的芯片供应链，，甚甚

至代工生产都遭受重至代工生产都遭受重

创创。。因此因此，，华为即便具华为即便具

备研发车规级芯片的能备研发车规级芯片的能

力力，，也不敢贸然宣布造也不敢贸然宣布造

车车。。

华为的风格向来不华为的风格向来不

以扩张为主以扩张为主，，而是埋头而是埋头

向纵深挖掘向纵深挖掘。。多年来多年来，，

华为并没有像其他巨头华为并没有像其他巨头

那样广撒网那样广撒网、、大投资大投资。。

然而然而，，为了以最快为了以最快

速度突破美国的封锁速度突破美国的封锁，，

华为在华为在 20192019 年成立了年成立了

哈勃投资哈勃投资，，短短两年内短短两年内

就投资了近就投资了近 4040 家芯片家芯片

产业链相关企业产业链相关企业，，涵盖涵盖

了半导体材料了半导体材料、、射频芯射频芯

片片、、显示器显示器、、模拟芯模拟芯

片片、、EDAEDA、、测试测试、、CISCIS

图像传感器图像传感器、、光刻机光刻机、、

第三代半导体等多个细第三代半导体等多个细

分领域分领域。。一支致力于芯一支致力于芯

片研发制造的片研发制造的““华为军华为军

团团””悄然组建悄然组建。。

华为芯片最大的问华为芯片最大的问

题是受制于生产能力题是受制于生产能力，，

因此芯片上下游生产企因此芯片上下游生产企

业是必不可少的一环业是必不可少的一环。。

例如例如，，芯片生产关芯片生产关

键设备光刻机中的三大键设备光刻机中的三大

核心组件之一是光源系核心组件之一是光源系

统统，，华为投资的科益虹华为投资的科益虹

源就是一家光源系统提源就是一家光源系统提

供商供商。。20202020年年44月月，，科科

益虹源集成电路光刻光益虹源集成电路光刻光

源制造及服务基地项目源制造及服务基地项目

开工建设开工建设。。

此外此外，，还有消息还有消息

称称，，华为已经开始亲自华为已经开始亲自

布局芯片生产布局芯片生产，，目前在目前在

武汉已建立一座晶圆武汉已建立一座晶圆

厂厂，，并将于并将于 20222022 年分年分

阶段投产阶段投产。。

前前，，入局造车的时间窗入局造车的时间窗

口越来越窄口越来越窄，，华为已经华为已经

等不起了等不起了。。

汽车技术研发投入汽车技术研发投入

巨大巨大，，王军曾透露王军曾透露，，仅仅

今年就将投入今年就将投入 1010 亿美亿美

元元 ；； 研 发 团 队 多 达研 发 团 队 多 达

50005000 余人余人，，仅自动驾仅自动驾

驶方面就有驶方面就有20002000余人余人。。

自动驾驶技术的快自动驾驶技术的快

速迭代需要落地速迭代需要落地、、量量

产产，，搭载华为解决方案搭载华为解决方案

的汽车必须尽快大批量的汽车必须尽快大批量

地跑起来地跑起来，，否则缺乏足否则缺乏足

够多的行车数据的反够多的行车数据的反

哺哺，，要保持技术先进性要保持技术先进性

的成本高昂的成本高昂。。

颠覆者来了

官宣与否并不重官宣与否并不重

要要，，重要的是华为已经重要的是华为已经

开始干了开始干了。。华为的进华为的进

入入，，注定将为汽车业带注定将为汽车业带

来翻天覆地的冲击来翻天覆地的冲击。。

华为智能网联汽车华为智能网联汽车

解决方案是解决方案是““云云--管管--

端端””三层架构三层架构。。最顶层最顶层

的是智能车云的是智能车云；；中间层中间层

以智能网联构建车内以智能网联构建车内、、

车外高速通信车外高速通信，，这是华这是华

为最擅长的领域为最擅长的领域；；最底最底

层则包括智能驾驶层则包括智能驾驶、、智智

能座舱和智能电动三大能座舱和智能电动三大

功能端功能端。。而在每个功能而在每个功能

端端，，华为都储备了极具华为都储备了极具

杀伤力的武器杀伤力的武器。。

在智能驾驶端在智能驾驶端，，华华

为既拥有传感器为既拥有传感器，，又拥又拥

有算法平台有算法平台。。在感知环在感知环

节节，，一方面一方面，，华为研发华为研发

的的 44DD 成像雷达在继承成像雷达在继承

了传统毫米波雷达测了传统毫米波雷达测

距距、、测速能力的同时测速能力的同时，，

在垂直在垂直、、水平方向上的水平方向上的

探测能力大幅提升探测能力大幅提升。。另另

一方面一方面，，华为主打的量华为主打的量

产产9696线激光雷达成本仅线激光雷达成本仅

数百美元数百美元，，未来将下降未来将下降

至至200200美元美元，，甚至甚至100100美美

元元。。在算法环节在算法环节，，华为华为

的拳头产品是的拳头产品是 MDCMDC 计计

算平台算平台，，该计算平台包该计算平台包

括算力由低到高的一系括算力由低到高的一系

列产品列产品。。

在智能座舱端在智能座舱端，，华华

为已经搭建好了计算平为已经搭建好了计算平

台台 、、 操 作 系 统 软 件 平操 作 系 统 软 件 平

台台、、显示平台及生态显示平台及生态。。

比如比如，，华为的鸿蒙华为的鸿蒙

OSOS操作系统采用分布式操作系统采用分布式

架构架构，，最大的意义在于最大的意义在于

不用再开发专门的车机不用再开发专门的车机

版系统版系统，，就可以实现跨就可以实现跨

终端终端、、全场景的无缝协全场景的无缝协

同和生态共享体验同和生态共享体验。。也也

就是说就是说，，华为的应用生华为的应用生

态可以通过鸿蒙系统与态可以通过鸿蒙系统与

汽车汽车、、手机手机、、智能家电智能家电

等各种硬件设备打通等各种硬件设备打通。。

在智能电动端在智能电动端，，华华

为拥有为拥有 mPowermPower 整体解整体解

决方案决方案、、DriveOneDriveOne 电驱电驱

动系统动系统、、BMSBMS电池管理电池管理

系统系统、、MCUMCU 电机控制电机控制

系统系统、、CDUCDU车载充电系车载充电系

统等统等。。

盘点后不难发现盘点后不难发现，，

不 管 是 面 对 百 度不 管 是 面 对 百 度 、、 小小

米米、、滴滴等科技巨头滴滴等科技巨头，，

还是面对特斯拉还是面对特斯拉、、““蔚小蔚小

理理””等造车新势力等造车新势力，，华华

为都有比较优势为都有比较优势。。

当然当然，，华为的短板华为的短板

也很明显也很明显。。

华为与赛力斯的首华为与赛力斯的首

款合作车型表现令人失款合作车型表现令人失

望望。。华为智选版赛力斯华为智选版赛力斯

SFSF55 今年今年 44--1010 月总销量月总销量

不到不到60006000辆辆。。

一 方 面一 方 面 ，， 华 为 的华 为 的

““肌肉肌肉””完全没秀出来完全没秀出来。。

赛赛 力 斯力 斯 SFSF55 采 用 华 为采 用 华 为

Drive OneDrive One 电 驱 系 统电 驱 系 统 ，，

搭 载 华 为搭 载 华 为 HiCarHiCar 以 及以 及

SoundSound音频系统音频系统，，智智能驾能驾

驶驶搭载的则是搭载的则是““SERESSERES

PilotPilot””。。因此因此，，这款车只这款车只

是是““华为智选华为智选””，，而不拥而不拥

有有““HIHI””标识标识。。

另一方面另一方面，，华为的华为的

搭档赛力斯实力较弱搭档赛力斯实力较弱。。

消费者对于小康消费者对于小康，，仍然仍然

停留在停留在““东风小康东风小康””低低

端品牌的固有印象中端品牌的固有印象中。。

产能也是华为面临产能也是华为面临

的大问题的大问题。。在重庆两江在重庆两江

新区新区，，金康赛力斯拥有金康赛力斯拥有

一家专门生产智能电动一家专门生产智能电动

汽车的智慧工厂汽车的智慧工厂，，该工该工

厂拥有超过厂拥有超过10001000台智能台智能

机器人机器人，，实现了汽车制实现了汽车制

造的全面数字化造的全面数字化，，规划规划

年产能为年产能为1010万辆万辆。。这样这样

的产能仅能帮助华为造的产能仅能帮助华为造

车起步车起步。。未来未来，，华为还华为还

要迅速扩大产能要迅速扩大产能。。

除此之外除此之外，，对于一对于一

个新品类在产品与消费个新品类在产品与消费

方面的精准理解方面的精准理解，，以及以及

售 后 服 务 体 系 的 搭 建售 后 服 务 体 系 的 搭 建

等等，，都需要华为做足功都需要华为做足功

课课。。例如例如，，从已经曝光从已经曝光

的问界的问界 MM55 图片来看图片来看，，

造 型 就 远 不 如造 型 就 远 不 如 ““ 蔚 小蔚 小

理理””等造车新势力的车等造车新势力的车

型时尚型时尚。。

在在 20212021 年的冬天年的冬天，，

随着华为的翅膀扇动随着华为的翅膀扇动，，

我们嗅到了越来越浓的我们嗅到了越来越浓的

火药味火药味。。华为的友商华为的友商们们，，

你你们准备好了吗们准备好了吗？？（本文

转载自《建约车评》，作

者林灰，有删改）


